

XVI CONGRESO NACIONAL DE
CIENCIA POLÍTICA
18 al 21 de julio 2023
Universidad Católica Argentina (CABA)



LA POLÍTICA EN TENSIÓN
Retos y desafíos de las democracias
en un mundo inestable

CONVOCATORIA A SIMPOSIO

En el marco del XVI Congreso Nacional de Ciencia Política “La política en tensión. Retos y desafíos de las democracias en un mundo inestable”, organizado por la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP) y la Universidad Católica Argentina (CABA), a realizarse entre el 18 y 21 de julio de 2023, se convoca a la presentación de ponencias para la edición del simposio denominado:

“Debates actuales en sociología política. A propósito de los 40 años de democracia en Argentina”

Coordinado por

Ana Natalucci (FSOC-UBA/CITRA-CONICET), Martín Armelino (EPyG-UNSAM/IIP-CONICET), Francisco Longa (IPN-UNLa-CONICET/UNGS) y Mariana Bonazzi (UNSAM/IDH-UNGS).

Presentación

La sociología política comparte objetos y terrenos con la ciencia política de mirada más institucionalista. Al mismo tiempo, se preocupa por las conexiones de la política con ámbitos sociales y económicos que la exceden, tanto en las alturas como en las bases. Y lo hace con una vocación empírica pluralista en cuanto a métodos y teorías. Así, se propone reconstruir los mundos cognitivos y morales de los actores, sus recursos y condiciones estratégicas. En su renovación, se nutre también de un diálogo fructífero con la economía política, la

antropología y la historia. Este simposio viene recorriendo tales desarrollos en el marco de los últimos congresos de la SAAP.

En esta ocasión, a propósito del 40° aniversario de la recuperación democrática en la Argentina, y teniendo presente las condiciones y circunstancias en que se desenvuelve la democracia en nuestro país y en la región, el simposio plantea algunos interrogantes como disparadores para el debate: ¿Cómo se ha transformado la vida política desde la recuperación de la democracia? ¿Qué conflictos y qué agendas han reconfigurado las formas de representación, participación, deliberación y decisión que caracterizan la dinámica de los procesos de democratización? ¿Qué actores políticos han surgido en torno a dichos procesos y cuánto y cómo han influido en sus desenlaces? ¿Qué respuestas hay al nivel de las elites sociales y políticas? También, es una oportunidad para reflexionar acerca del rol de las ciencias sociales en el debate público y en la discusión en torno a los problemas y horizontes de nuestra vida democrática.

Este simposio se propone recuperar tales interrogantes y las contribuciones recientes a estas problemáticas. Para eso, estará dividido en cinco ejes temáticos. Se espera el envío de propuestas de ponencias que permitan enriquecer el intercambio en cada uno de los ejes.

Ejes temáticos propuestos para la presentación de las ponencias:

1. Democracia política y democracia social

Coordinación: Gabriela Delamata (EPyG-UNSAM/IIP-CONICET) y Marina Farinetti (EPyG-UNSAM)

Las relaciones entre democracia política y democracia social constituyen una preocupación clásica de los estudios políticos. La construcción de polis (más) igualitarias en sociedades desiguales ha conllevado a preguntas por las condiciones de acceso y ejercicio de la ciudadanía, así como a la cuestión de las dimensiones de la vida social que se consideran

incluidas dentro de la democracia y/o motorizan procesos de democratización. Actualmente, las relaciones entre democracia política y democracia social enfrentan nuevos retos y suman preguntas que complejizan los interrogantes clásicos. Por una parte, el declive de los partidos políticos y los sindicatos, antiguos vasos comunicantes centrales entre democracia política y social, viene habilitando una multiplicación de las demandas y los actores “no electorales”, que se presentan bajo la forma de protestas, organizaciones sociales de distinto tipo y también traslado de reclamos y conflictos a arenas no tradicionales, como la judicial. Por otra parte, la competencia política reacciona al desafío de sociedades movilizadas tentado nuevos agrupamientos, desde el armado de coaliciones político-electorales a la aparición de movimientos y contra movimientos políticos densos en valores y/o radicalizados. Estos desacoples y “re encajes” atraviesan hoy el lazo inevitable y nutritivo entre la faz social y la faz política de la democracia.

Este eje espera recibir comunicaciones, tanto basadas en reflexiones teóricas como en análisis empírico, a partir de estudios de casos y/o en perspectiva comparada, alrededor de las siguientes líneas aproximativas: ciudadanización y democratización; proliferación de formas no electorales/no sindicales de representación y participación en las democracias contemporáneas; reordenamiento de la oferta electoral y nuevas lecturas políticas de la división social, de las apuestas estratégicas a la polarización axiológica.

2. Movilizaciones sociales y políticas: acción colectiva, militancias e institucionalización

Coordinación: Martín Armelino (EPyG-UNSAM/IIP-CONICET), Francisco Longa (IPN-UNLa-CONICET/UNGS) y Mariana Bonazzi (UNSAM/IDH-UNGS)

Desde hace algunos años, las agendas de la acción colectiva, las militancias y el activismo político vienen renovándose. Por un lado, observando nuevos tipos de reivindicaciones y demandas (desigualdades de géneros y problemáticas ambientales entre las más significativas) y nuevas formas de desarrollo del compromiso político. Por otro lado, incorporando el análisis de contextos y escenarios novedosos en relación con los procesos de

movilización social, como las nuevas dinámicas establecidas entre movimientos sociales, organización sindical, gestión estatal y partidos políticos. En este contexto, este eje busca recibir contribuciones tanto centradas en el análisis empírico como en la reflexión teórica, orientadas por las siguientes preguntas: ¿qué vínculos pueden trazarse actualmente entre movilización social y movilización política? ¿Qué formas asumen la militancia colectiva y el compromiso individual frente a nuevos tipos de organización y activismo, diferentes a las de los actores clásicos de la movilización política de la sociedad industrial y a las de los movimientos sociales que desde la década de 1970 renovaron los estudios del campo? ¿Cuáles son las tensiones y las retroalimentaciones entre estos procesos de movilización y sus vías de institucionalización política? ¿Qué encrucijadas plantea el pasaje de una experiencia de militancia social a otra de gestión estatal? ¿Qué herramientas conceptuales y metodológicas resultan fructíferas para comprender y explicar estos procesos?

3. Igualdad y desigualdad en disputa: conflictos y cultura política en torno a la distribución y la redistribución económica

Coordinación: Ana Natalucci (FSOC-UBA/CITRA-CONICET) y Gonzalo Assusa (IDH-CONICET/UNC)

Si la primera década del siglo XXI en América Latina resultó escenario de importantes avances en clave de reducción de brechas de desigualdad en una multiplicidad de dimensiones sociales, los últimos años y el estallido de la pandemia Covid19 fueron testigos de reveses, recomposiciones liberales y procesos de resistencia cultural y política a los procesos redistributivos previos. Los debates sobre la necesidad de garantizar ingresos mínimos para toda la población en un contexto de crisis mundial sostenida, al mismo tiempo que la necesidad de refinanciar a los Estados profundizando la progresividad de las políticas impositivas y del gasto público, han estado en el centro de la escena política contemporánea. La retórica de los derechos y la justicia distributiva ha entrado en franco conflicto con los universos morales de la meritocracia y la cultura del trabajo. Al mismo tiempo, dada la multidimensionalidad de la desigualdad social, estos puntos de disputa se articulan con

dimensiones como la clase social, el género, la ciudadanía, las relaciones intergeneracionales y las identidades partidarias, entre otras.

Este eje propone abordar los conflictos políticos que desataron los procesos históricos recientes de igualdad/desigualdad, tanto en materia de corrientes de opinión pública y en el debate sobre iniciativas políticas actuales, como en clave de disputas electorales, modelos de desarrollo y acciones colectivas.

4. Sociología de las élites

Coordinación: Mariana Gené (EIDAES-UNSAM/CONICET), Mariana Heredia (EIDAES-UNSAM/CONICET) y Agustín Salerno (FLACSO-CONICET)

Este eje tiene por objetivo promover un espacio amplio de discusión entre investigaciones centradas en diversos tipos de elites, buscando federar los hallazgos y las controversias de distintas perspectivas disciplinarias y teórico-metodológicas. Se recibirán trabajos que se interesen por la composición, las trayectorias y las prácticas de las elites políticas, corporativas, profesionales, religiosas en distintas escalas; sus posiciones y funciones en distintas organizaciones, las relaciones entre ellas y con otros grupos sociales; los valores y recursos que movilizan, los escenarios institucionales en que actúan y los procesos decisorios en los que se involucran. Se espera discutir tanto las estrategias para su estudio como los conocimientos alcanzados en la materia y los desafíos que enfrenta esta agenda de estudios

5. Estudios sociales del Estado, las burocracias y las regulaciones

Coordinación: Claudia Daniel (CIS-IDES/CONICET) y Luisina Perelmiter (IDAES-UNSAM)

En este eje se esperan contribuciones que den cuenta de la diversidad de enfoques conceptuales y metodológicos que nutren la agenda de investigación empírica en torno al Estado. Se esperan trabajos sobre el rol de las burocracias medias y las burocracias de calle;

sobre la generación, circulación y apropiación de regulaciones estatales; y sobre las prácticas de actores/as específicos en el Estado -profesionales, activistas, militantes- en relación a ciertas causas públicas. También esperamos indagaciones en torno a dispositivos técnicos, moralidades y estéticas movilizadas por la acción estatal. Y más transversalmente, exploraciones empíricas de los límites y fusiones entre lo público y lo privado, lo oficial y lo no oficial, lo legal y lo ilegal, lo formal y lo informal.

Presentación de resúmenes

Los resúmenes de las ponencias propuestas deberán cargarse en el sitio web del XVI Congreso Nacional de Ciencia Política previo registro con nombre de usuario y contraseña. Allí se deberá seleccionar el nombre del simposio, e incluir en el texto del resumen el eje temático correspondiente.

Cronograma

- Fecha límite para la presentación de abstracts: 10 de abril de 2023.
- Aceptación de abstracts por parte de la organización del simposio: 12 de mayo de 2023.
- Fecha límite para la presentación de las ponencias y para el pago de la inscripción de coordinadores de panel y ponentes: 9 de junio de 2023.

Contacto

Correo electrónico: simposiosociologiapolitica@gmail.com

Asunto: 16CongresoSAAP